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Уважаемые коллеги! 

 

Разрешите искренне поблагодарить руководство Народного 

консультативного конгресса Республики Индонезия за предоставленную 

возможность выступить в Парламенте Индонезии. Для меня это большая честь. 

Рассматриваю эту возможность как проявление дружбы и добрых чувств, 

которые испытывают наши народы друг к другу. 

Индонезия для России является важным, перспективным, стратегическим, 

я бы сказала, ключевым партнером в Азиатско-Тихоокеанском регионе. Мы 

удовлетворены тем, что в последние годы наши отношения динамично 

развиваются во всех областях – политической, экономической, военно-

технической и других. 

Особое значение мы придаем состоявшейся два дня назад «на полях» 

форума АТЭС в Пекине первой встрече Президента России Владимира Путина 

и Президента Индонезии Джоко Видодо. Уверена, что встреча наших лидеров 

задаст тон всему комплексу двусторонних отношений, будет способствовать их 

переходу на качественно новый уровень, отвечающий сегодняшним интересам 

России и Индонезии.  

Безусловно, нашему сотрудничеству содействуют и межпарламентские 

связи между нашими странами.  

Благодаря совместным усилиям всех ветвей власти нам удалось выйти на 

впечатляющий уровень торгово-экономических, культурных и гуманитарных 

связей. В прошлом году товарооборот составил почти три миллиарда долларов. 

Руководители наших стран поставили задачу довести эту цифру уже в 

ближайшие два года до пяти миллиардов долларов. Это вполне реальный 

уровень. В повестке дня реализация крупных проектов с участием российского 

капитала в таких стратегически важных для Индонезии сферах, как развитие 

транспортной инфраструктуры, переработка природных ресурсов, налаживание 

производства современной промышленной продукции, в том числе 

высокотехнологичной.  

Речь, в частности, идет о строительстве к 2018 году на острове 

Калимантан железной дороги для перевозки угля. Этот проект, кроме крупных 

инвестиций, обеспечит создание до двух с половиной тысяч рабочих мест и до 

десяти тысяч рабочих мест в смежных отраслях. Реальные контуры обретает 

совместный проект строительства в Индонезии глиноземного завода, который 

планирует осуществить одна из крупнейших российских компаний «Русал». 

Прорабатывается идея создания в Индонезии сборочного производства 

автомобилей КАМАЗ. Мы готовы наращивать поставки в Индонезию 



среднемагистральных самолетов «Сухой Суперджет 100». Рассматривается 

возможность российского участия в создании в Индонезии ядерной энергетики, 

в частности, строительства при участии Росатома первой в стране АЭС. 

Мы с интересом восприняли анонсированный Президентом Индонезии 

Джоко Видодо курс на превращение страны в «осевую морскую державу» АТР. 

Повышение профиля Индонезии в морских делах в регионе открывает 

дополнительные перспективы для налаживания нашего сотрудничества в 

судостроении, включая поставки российских мало- и среднетоннажных судов, 

развитии морского хозяйства и портовой инфраструктуры, а также в военно-

морской области. 

Россия, в свою очередь, заинтересована в расширении импорта из 

Индонезии продукции рыбохозяйственного комплекса, сельского хозяйства. 

Ждем индонезийский бизнес, капитал и инвестиции в Сибири и на Дальнем 

Востоке, где реализуется крупнейшая по своим масштабам государственная 

программа ускоренного развития, где будут осуществляться крупные проекты 

по развитию этого важного для России региона. 

Рада, что на сегодняшней встрече присутствуют индонезийские студенты, 

которые изучают русский язык. Именно в их руках будет будущее росийско-

индонезийских отношений. Считаю, что, начав изучать русский язык, они 

сделали абсолютно правильный стратегический выбор в своей жизни, потому 

что между Россией и Индонезией намечен большой объем сотрудничества. 

Закончив университеты, эти студенты всегда будут востребованы. 

Совет Федерации, или как принято называть его – палата регионов 

уделяет особое внимание межрегиональному сотрудничеству. С 

удовлетворением отмечаем, что уже тридцать субъектов Российской 

Федерации, включая Москву, Санкт-Петербург, Башкортостан, Татарстан, 

многие области Сибири и Дальнего Востока, проявляют высокую активность на 

индонезийском направлении. Аналогичные тенденции мы видим и со стороны 

индонезийских регионов. Это очень важно, поскольку регионы, хорошо 

знающие, что им нужно, какие направления экономического сотрудничества, 

гуманитарных связей для них приоритетны, являются нередко локомотивами 

развития двусторонних отношений. Скажу вам, что в ряде случаев 

межрегиональное и приграничное сотрудничество составляет до 80 процентов 

товарооборота России, особенно с сопредельными странами. Считаем 

необходимым всячески поощрять такое взаимодействие. 

Не случайно в состав нашей делегации включены руководители двух 

российских регионов - Хабаровского края и Кабардино-Балкарской 

Республики. 

Как видите, перспективы в экономической сфере очень хорошие. Это в 

свою очередь создает благоприятную атмосферу для углубления дружеских 

отношений между нашими странами, для укрепления стабильности и 

безопасности в регионе в целом. 

В этой связи не случайно предложена и тема моего выступления: «Роль 

парламентов в поддержании международного мира и стабильности». 



Действительно, международные отношения переживают сейчас 

непростые времена. Очевиден системный кризис глобальной и региональной 

безопасности. В чем причины этого явления? 

После окончания «холодной войны» кое-кто объявил себя победителем, 

истиной в последней инстанции. При этом демократические принципы 

международного права, закрепленные в Уставе ООН, стали подвергаться 

эрозии. 

Западный альянс начал по своей прихоти выносить приговоры о 

виновности тех или иных стран, использовать военную силу в одностороннем 

порядке, менять неугодные режимы с помощью «цветных революций». 

При этом тотальный контроль над мировыми средствами массовой 

информации позволяет при желании выдавать белое за черное, а черное за 

белое. 

Ну а, если кто-то не согласен с таким диктатом, пытается отстоять свой 

суверенитет и свои национальные интересы, он тут же объявляется изгоем и 

против непокорного принимаются меры принуждения. Они хорошо известны – 

это очернительство, информационный шантаж, силовые акции, санкции, 

экономическое давление, вмешательство во внутренние дела суверенных 

государств. 

Говорю об этом потому, что многие страны, к сожалению, сталкиваются с 

подобным образом действий. Это очень опасно, и таким тенденциям 

необходимо твердо противостоять.  

Мы имеем возможность наблюдать последствия такой политики в Ираке, 

Ливии, Афганистане, Сирии и в целом ряде других государств. Руководствуясь 

исключительно своими интересами, одних объявляют диктаторами, других – 

поборниками демократии, третьих – террористами. Мы убеждены, что 

терроризм не имеет ни религии, ни национальности.  

Президент России Владимир Путин следующим образом охарактеризовал 

нынешнюю ситуацию: «Момент однополярности убедительно 

продемонстрировал, что наращивание доминирования одного центра силы не 

приводит к росту управляемости глобальными процессами. Напротив, подобная 

неустойчивая конструкция доказала свою неспособность эффективно бороться 

с такими угрозами, как региональные конфликты, терроризм, наркотрафик, 

религиозный фанатизм, шовинизм и неонацизм… По своей сути однополярный 

мир – это апологетика диктатуры и над людьми, и над странами». 

Одним из подобных примеров являются события на Украине. Если 

говорить кратко, то западные страны открыто поддержали государственный 

переворот в этой стране и свержение законного, всенародно избранного 

президента. К власти пришли радикальные националистические силы с 

русофобской, профашистской идеологией. Повсеместно начались 

преследования русскоязычного населения, инакомыслящих, журналистов. 

Жизнь многих оказалась под реальной угрозой. Жители регионов Юго-Востока  

Украины, где проживало почти семь миллионов русскоязычного населения или 

тех, кто относил себя к русским, не согласились с государственным 

переворотом. Они не хотели жить под диктатом неонацистских сил. Они 



потребовали от киевских властей дать им право говорить на их родном русском 

языке, учить детей в русских школах, самим выбирать местную власть, а не 

принимать навязанных им олигархов, которые разворовали страну. Они 

выдвинули требования дать им больше полномочий в экономическом и 

социальном развитии. Никакой речи о сепаратизме, об отделении от Украины 

не было. И вместо того, чтобы сесть за стол переговоров, вместо того, чтобы 

находить компромисс, киевские власти приняли беспрецедентное в 

современном мире решение – объявили этих людей сепаратистами и 

террористами и объявили антитеррористическую операцию. В результате, с 

применением артиллерии и боевых самолетов обстреливаются мирные 

населенные пункты, разрушаются жилые дома, школы, больницы. В конце 

концов все это вылилось в гражданскую войну на Юго-Востоке Украины. По 

данным Организации Объединенных Наций погибли более четырех тысяч 

человек, более девяти тысяч получили ранения. Россия приняла на своей 

территории около миллиона беженцев. 

Еще полгода назад было невозможно представить, чтобы в центре 

Европы населенные пункты обстреливались тяжелой артиллерией, бомбили 

самолеты, уничтожая мирное население.  

Наша страна искренне заинтересована в восстановлении мира на Украине 

– нашей соседней братской стране, где проживает братский нам народ. Мы – 

две православных нации, нас связывает история, общая культура. Наверное 

невозможно найти ни одной семьи на Украине или в России, которых не 

связывали бы родственные или дружеские отношения. Мы глубоко переживаем 

то, что происходит на Украине.  

С самого начала политического кризиса мы постоянно говорили, что 

военного решения не существует. Только мирными переговорами можно 

добиться разрешения кризиса. Мы все это время добивались прекращения огня. 

Сегодня, в том числе благодаря инициативе России, нашего Президента 

Владимира Путина, достигнуто прекращение огня и в целом сохраняется пусть 

хрупкое, но перемирие. Стоит задача разведения противоборствующих сторон, 

отвода тяжелых вооружений, а также срочного решения гуманитарных проблем 

ДНР и ЛНР, мобилизации усилий по восстановлению экономики и 

инфраструктуры юго-востока Украины, тем более, в условиях надвигающейся 

холодной зимы.  

На Украине состоялись выборы президента. Мы признали их 

легитимность. Буквально десять дней назад в Донецке и Луганске также 

состоялись местные выборы. Люди выбрали власть, которой они доверяют. Мы 

уважаем их итоги и считаем, что сейчас имеются легитимные власти с обеих 

сторон, которые должны сесть за стол переговоров и договориться по всем 

вопросам, в том числе о статусе юго-восточных регионов в составе Украины, а 

также о конституционной реформе. Это единственно реальный путь к миру и 

согласию. Главное, чтобы внерегиональные силы не мешали этим процессам и 

не вмешивались во внутренние дела современной Украины. 

Происходящие в мире события подтверждают необходимость укрепления 

нового, полицентричного миропорядка, который должен быть более 



устойчивым и соответствующим реалиям, сложившимся после окончания 

«холодной войны», потому что сегодня в мире уже сформировались новые 

мощные экономические и политические центры влияния. Нет никаких условий, 

чтобы одна страна, или группа стран, претендовали на гегемонию, 

претендовали на однополярный мир. Сегодня страны, интеграционные 

объединения, хотят участвовать в решении мировых проблем. 

Доминирование одного центра силы не приводит к стабильности и 

безопасности. Появление новых «горячих точек» на карте мира, терроризм, 

включая уже кибертерроризм, все более изощренная финансовая и 

экономическая преступность, в том числе трансграничная, представляют 

угрозу, как для национальной безопасности, так и для демократии, обеспечения 

верховенства закона и прав человека. 

В этих условиях неизбежно происходит возрастание роли парламентов в 

системе современных международных отношений, в поддержании 

международного мира и стабильности. 

Это – объективный процесс. 

Следует отметить, что современная «парламентская дипломатия», как 

выразительница воли народов в силу присущей ей гибкости, специфического 

набора инструментов, позволяет находить точки соприкосновения с партнерами 

в тех сложных случаях, когда методы традиционной дипломатии нуждаются в 

такой поддержке. 

Будучи самостоятельным институтом, «парламентская дипломатия» 

гармонично связана со всеми компонентами внешней политики, и вместе с тем 

она свободна от присущих межгосударственным отношениям ограничений. 

Сейчас очевидна тенденция к возрастанию активности международных 

парламентских институтов. 

Немало примеров подтверждают эту тенденцию. Так, парламентской 

составляющей АТЭС фактически стал Азиатско-Тихоокеанский парламентский 

форум, а на пространстве СНГ – парламентской опорой Содружества стала 

Межпарламентская Ассамблея.  

Хорошо зарекомендовал себя и такой институт, как межпарламентская 

Ассамблея стран Юго-Восточной Азии (АСЕАН), последняя сессия которой 

состоялась в сентябре этого года в Лаосе. 

Считаю, что приоритетами в международной деятельности 

парламентариев должны оставаться построение нового полицентричного 

мироустройства, верховенство права в международных отношениях, 

укрепление мира и безопасности, международное экономическое 

сотрудничество, расширение взаимодействия в гуманитарной сфере, включая 

обеспечение прав человека и межконфессиональное согласие. 

Для России, да и для Индонезии, как для многоконфессиональной страны, 

в которой сотрудничают и взаимодействуют православие и ислам, католицизм 

и иудаизм, а также буддизм, все эти вопросы имеют исключительно важное 

значение. 

К слову сказать, по данным Духовного управления мусульман 

европейской части России, приверженцев ислама в России сейчас 



насчитывается до двадцати миллионов человек. В нашей парламентской 

делегации четверо ее членов представляют республики, где большинство 

населения исповедуют ислам. 

Уважаемые коллеги! 

Совет Федерации работает над поиском новых форм и направлений 

межпарламентского взаимодействия. 

Так, мы инициировали создание Международного экономического 

саммита России и стран Организации исламского сотрудничества, шестое 

заседание которого состоялось в июне нынешнего года в Казани. Совет 

Федерации организовал там консультативную встречу с парламентариями 

стран-членов Организации исламского сотрудничества, включая Индонезию, в 

ходе которой, в частности, обсуждалась тема укрепления мира и стабильности, 

развития диалога культур и цивилизаций. 

Тенденция к формированию в современном мире мощных региональных 

объединений, включая и Азиатско-Тихоокеанский регион, позволяет 

задуматься о необходимости институционального оформления таких полюсов и 

выработки правил их взаимодействия. 

Кстати, я хочу вернуться к теме форума, который проходил в Казани и не 

могу отказать себе в удовольствии отметить, что самой представительной на 

этом форуме делегацией была индонезийская, во главе с почетным гостем 

форума, Председателем Совета представителей регионов Республики 

Индонезия Ирманом Гусманом, который выступил с блистательной речью на 

Пленарном заседании форума. 

Говоря о необходимости институционального оформления современных 

международных «полюсов» и выработки правил их взаимодействия, хочу 

сказать, что это полностью применимо и к деятельности межпарламентских 

организаций. В конкретном плане речь может идти, например, о наращивании 

практического взаимодействия между Межпарламентской Ассамблеей 

Содружества Независимых Государств, Азиатско-Тихоокеанским 

парламентским форумом, Межпарламентской ассамблеей Ассоциации 

государств Юго-Восточной Азии и целым рядом других межпарламентских 

объединений. 

Хочу отметить, что курс России в Азиатско-Тихоокеанском регионе 

опирается на признание принципиальной важности создания в регионе 

продвинутой, отвечающей современным реалиям конфигурации 

межгосударственных отношений. 

В конкретном плане имеется в виду, что наработки такой организации, 

как Азиатско-Тихоокеанский парламентский форум в сфере политики и 

безопасности могли бы быть использованы при формировании системы 

коллективной безопасности в Азиатско-Тихоокеанском регионе. 

Такая система безопасности должна одновременно обеспечивать широкие 

возможности для продвижения многостороннего торгово-экономического и 

инвестиционного сотрудничества, купировать существующие вызовы 

безопасности, препятствовать возникновению новых угроз и работать в 

интересах интегрированного экономического и политического пространства. 



Сильный, стабильный, безопасный и процветающий АТР является для 

нас абсолютным императивом. Думаю, и для Индонезии, как для государства, 

расположенного на берегу мощного Тихого океана. 

В этом плане трудно переоценить возможности парламентов в развитии 

двустороннего сотрудничества между государствами. 

Это полностью относится к российско-индонезийским 

межпарламентским связям. В целом мы удовлетворены уровнем наших 

межпарламентских отношений. Они развиваются достаточно интенсивно, 

происходит регулярный обмен визитами, встречи парламентариев, обсуждение 

насущных и актуальных двусторонних и международных проблем. Но нужно 

идти дальше, искать и развивать новые формы взаимодействия. Это одна из 

целей и нашего визита в Индонезию. 

Уверена, что Соглашение о сотрудничестве между нашими парламентами 

будет служить этим благородным целям. 

Уважаемые коллеги, друзья! 

Сама жизнь подтверждает, что без парламентаризма немыслима 

демократия, парламентаризм выступает главной формой ее осуществления. 

«Мягкой силе» парламентаризма нет альтернативы. Ведь как говорит 

индонезийская пословица, «мягкими речами кости ломают». 

Мы, парламентарии России и Индонезии, должны в полной мере 

использовать преимущество «парламентской дипломатии», в целях 

установления справедливого многополюсного порядка, обеспечения мира и 

стабильности, укрепления дружбы и сотрудничества между странами и 

народами. Именно на эти критерии опираются в своей деятельности 

парламентарии России и Индонезии. 

Говоря об этом, хотела бы отметить, что предстоящий 2015 год занимает 

особое место в истории международного сообщества. Народы мира будут 

торжественно отмечать 70-летие разгрома фашизма, Победы во Второй 

мировой войне и создания Организации Объединенных Наций. В России мы 

планируем провести большое количество мероприятий с тем, чтобы отдать дань 

памяти всем, кто отдал свои жизни во имя свободы и независимости народов, с 

тем, чтобы подчеркнуть значение и роль ООН, с которой мы все связываем 

свои чаяния и надежды, как с организацией, призванной обеспечить мир и 

безопасность на Земле. Думаю, что проведение крупного совместного 

мероприятия России и Индонезии, посвященного этим знаменательным 

юбилеям, с участием парламентариев и молодежи наших стран стало бы 

достойным вкладом в это событие общемирового масштаба. 

Древняя восточная поговорка гласит: «Если хочешь идти быстро, иди 

один. Если хочешь идти далеко, иди вместе». Я предлагаю идти вместе, далеко 

и с хорошей скоростью. 

К сожалению, наша делегация покидает сегодня Индонезию. Мы 

покидаем ее с очень теплыми чувствами. Мы увидели у наших индонезийских 

партнеров искреннюю заинтересованность дружить с Россией, развивать 

взаимовыгодное сотрудничество. 



Еще раз сердечное спасибо за приглашение и возможность выступить 

перед столь высоким собранием. До новых встреч в России! 

Спасибо! 


